
Елена Власова, журналист

Елена, 21 год

— У меня пока нет детей, но я думаю, 
чтобы заниматься с ребёнком, не стоит ждать, 
пока он научится ходить. Просто разные ма-

мочки по-разному понимают слово «развитие». 
Некоторые начинают учить читать чуть ли не с рождения. 
По-моему, это лишнее. Моя мама не знала никаких мето-
дик раннего развития, но много мне читала, потом, ког-

да я начала понемногу говорить, просила пе-
ресказать сказки родственникам. Потом учила 
считать и читать в виде игры. Мне было лег-

ко и интересно. Я тоже буду так развивать 
своих детей.

Екатерина, 27 лет, 

мама годовалого Егорки

— Сейчас все говорят и пишут о раннем разви-
тии. Хочется спросить: «Куда гонитесь, родители?» Я счи-
таю, прежде чем увлекаться какой-то методикой и мучить 
своего ребёнка буквами и цифрами, надо узнать, как по-
том развиваются эти дети. Что они в школе будут делать, 
когда все остальные будут учиться читать и считать? 

По моему мнению, всему своё время: до шко-
лы — игра, в школе — обучение.

Ольга, 27 лет, 

мама двухлетнего Олега

— Я за то, чтобы родители развивали 
своего ребёнка с рождения. Но только всё долж-
но быть в меру и в игровой форме. Если ребёнок 

проявляет интерес, можно всему научить, 
а если не хочет, заставлять ни в коем 
случае нельзя. Насилие может на всю 

жизнь отбить охоту учиться. 

Галина, 52 года, мама 

троих детей и бабушка троих внуков

— Я отвечу на этот вопрос притчей: «Приходит 
женщина к мудрецу и просит совет о том, как ей вос-

питывать своего ребёнка. Мудрец спрашивает: «Когда он 
родился?» «Вчера!» — говорит женщина. «Ты опоздала на де-
вять месяцев», — отвечает мудрец». Многие родители рас-
суждают так: «Зачем читать книжки о воспитании ребёнка, 
если он ещё не появился на свет? Вот родится, подрас-
тёт, тогда и начнём его учить — воспитывать…» А ма-

лыш не ждёт — с первых дней своей жизни 
он впитывает, как губка, и хорошее, 

и плохое…

ак и с какого возрастаак и с какого возраста
начинать интеллектуальное начинать интеллектуальное 

развитие ребёнка?развитие ребёнка?

В наше время всё чаще встречаются дети, которые в три года умеют чи-

тать, в пять — писать, а в школу идут, уже практиче ски полностью освоив 

программу первого класса. А надо ли учить малыша с раннего возраста, не 

навредит ли ему это? Как правильно развивать? Что для ребёнка лучше — 

домашние занятия с родными или посещение центров развития? С такими 

вопросами мы обратились к жителям нашего города. 



Сергей, 21 год, студент

— Я ещё пока не папа, но думаю так: 
наших бабушек и дедушек, пап и мам никто не 

развивал. Просто их родителям некогда было этим 
заниматься. И ничего — всему научились и выросли хо-
рошими людьми. Для развития и воспитания у нас есть 
специальные учреждения — садики и школы. Там ра-
ботают специалисты, вот пусть они и обучают детей 
разным наукам. А в семье надо больше спор-

том заниматься, в парк ходить, на рыбалку, 
в общем — кому что нравится.

Наталья, 42 года 

— Я считаю, что развивать интеллектуаль-
ные способности нужно с рождения: больше 

моторику и восприятие. Чтобы малыш хоро-
шо различал цвета, форму, назначение. А примерно 
с 3–4 лет нужно приобщать ребёнка к дет скому кол-

лективу, где он научится общаться со сверстни-
ками, отстаивать свою точку зрения, уважать 
взрослых. Обучение счёту, чтению и письму, 

несомненно, нужно доверить специа-
листам.

Сергей, 30 лет, папа двухлетней Евы

— Да какое раннее развитие?! Некоторые родители прямо 
с пелёнок начинают учить. Бедные дети! Пусть играют, развлека-

ются, мультики смотрят. А научиться всегда успеют. Никто ещё не-
учем не остался, все читать и писать умеют. Зачем у детей детство отнимать? 
На то оно и детство, чтобы счастливым быть. Я понимаю, что сейчас придума-

ли разные методики, открылись различные клубы развития. Людям деньги 
зарабатывать нужно, вот они и кричат о том, как важно разви-
вать ребёнка с годика. Моя жена наслушалась мамочек в песоч-
нице и тоже хотела в такой клуб пойти, но я ей запретил. Нече-

го ребёнка мучить.

Алёна, 20 лет

— Я думаю, что развивать должны ро-
дители и бабушки. Начинать нужно тогда, ког-

да ребёнок соображать начнёт. А вообще, откуда 
мамам или бабушкам знать, как это делать? Луч-
ше нанять опытного воспитателя или учителя, они 
всё сделают гораздо лучше, потому что их этому 
учили. А родители должны создать ребёнку 

условия для хорошего воспитания 
и развития.

Виолетта, 29 лет, 

мама семилетней Снежанны

— Умные люди говорят, что ребёнка нужно вос-
питывать тогда, когда он ещё помещается поперёк ди-

вана. Этот момент многие родители как раз и упускают. 
Они все думают, что их ребёнок ещё слишком маленький, 
для того чтобы начинать его воспитывать и развивать. А по-
том оказывается уже слишком поздно. Это взрослым кажет-
ся, что маленькие дети ещё ничего толком не осознают, но на 
самом деле они всё понимают. Я со своей дочуркой нача-
ла заниматься с годика — сначала самостоятельно, а по-
том в центре раннего развития. Все занятия проходи-
ли в игровой форме, интересно и весело. А когда 

дочка пошла в школу, у неё не было трудно-
стей ни в обучении, ни в общении 

с другими детьми.

Евгения, 30 лет, 

мама пятилетней Сашеньки

— Я вам отвечу как специалист. Нет та-
кого возраста, с которого нужно начинать 

обучать чтению и счёту. Каждый ребёнок — ин-
дивидуальность. Кому-то легко освоить буквы в 3 го-
да, а кому-то и в 5 тяжело. Но развивать моторику, 
память, внимание, мышление, воображение нуж-

но как можно раньше, и это может сделать лю-
бой родитель. А вот если мама или папа не 
владеют методиками обучения чтению, то 
лучше это доверить специалистам. Что-

бы нам, учителям, не пришлось потом 
ребёнка пере-

учивать.


